

せたかむい

編集・古平町史編纂委員会
発行・古平町史編纂室

第二十二号（一日発行）

平成三年七月十日

再び明治初期の古平の人口

近 藤 壱方 一

ここに次の文書がある。

松前江差沢茂尻町

與兵衛

せがれ 滕 吉

妹 み 弥

以上二人

西蝦夷フルヒラ場所江稼方

二相越者也

卯二月七日（慶應三年）

松前江差
沖口役所 印

が発行したいわば「出稼證明書」である。

次の文書も同じく和人地からの出稼人「證明書」で、所在地の名主が発行したものである。

生符町百姓
川村長左衛門
右者此度西地シヤコタン郡
江出稼ニ罷越候條相違無御
座候

福山 名主
佐藤弥三郎 印

以上

慶應三年は、カムイ岬が自由航行になつてから十数年後である。この二人以外にも多くの出稼人が、この地にやつて来たのである。この文書は、沖口役所所長である。

当時はこのように役所、又は名主の出稼証明書を懐にして、はるばる船でやつて来たのだろ

うと想像される。これら出稼ぎの人達はほとんど漁業関係の仕事に従事したであろうと考えられてきたようである。

明治四年（未六月）に初めて「戸籍調」が実施されている。それによると古平の戸籍上の人口は24人、出稼人22人（家数23）、一時出稼人258人（住宅を持たない出稼人）、土人（アイヌ）24人と記録されている。

明治三十四年、榎本伝内（新潟県）・千葉松之助（青森県）・高橋与太郎（岩手県）の三人が、余市地方から品種は不明だがやや黒色をした種子を取り寄せ、三反歩ほどを共同で試作したのがはじめてだといわれている。そこは種田銀作の土地だつたというが、カモイギ、スキナイと、その場所はどうもはつきりしていない。

古平の『米作』のはじまり

明治三十四年、榎本伝内（新潟県）・千葉松之助（青森県）・高橋与太郎（岩手県）の三人

積丹半島へ鉄道敷設を――

町会で建議案が採択される

大正五年（一九一六）五月、

れ、全員一致で採択された。

北海道鐵道一千マイル記念祝賀

そして六月二十五日、三上良

会が札幌で行われたが、これが契機ともなつて、各地で鐵道敷設の運動が盛り上がつた。

また、発展しつつあつた国内

れ、全員一致で採択された。

の実情から、国としても新線の建設が必要な時であつた。

大正九年六月九日、『鐵道二

関スル建議案』が町会に提出さ

れ、全員一致で採択された。

知町長は、鐵道敷設が「本町ノ發展上適切重要ナ問題ナルヲ認メ」、鐵道敷設基礎調査委員会を選定することを提案した。

早速、鐵道敷設基礎調査委員会七名は、町會議員の選挙によつて選出され、委員長に斎藤兼太郎を互選した。（つづく）

五十八年前の

修学旅行「昭八年」

古平小学校の高等科二年になつて、初めての修学旅行に参加した思い出がある。

何もかも物忘れする今日この頃であるが、埋もれた古井戸の水を汲み上げるようだがそのことを書いてみたい。

とにかく子どもの頃は、先生

についての説明を聞いた。噴火の話もあったようだが、悪ガキの我々には、風景よりも名物のフナのすすめ焼きを、なけ無しの小遣いで買って食べたことだけが記憶にある。

枕投げも終わると、何人かで窓からそっと抜け出して、近くの夜店の並ぶ街中へと走った。不案内なので余り遠くへも行けず、夜店の前をチョロチョロと行ったり来たりして、友達と何かを買って食べたような気がするが、これもあまり思い出せない。みんな小遣いは少なかつたが、それでもいつときの開放感を味わったことで、満足することができた。

函館に着いて、大きな宿に案内されたが、ただ大きかつたとがなにか恐ろしい人に見えた。観音滝に行つて見ると壮大な感じがし、①の公園は広々とした大庭園に映つた。三十歳を過ぎた大人は、もうオッチャン？

さて、余市駅からよいよ憧れの汽車に乗つた。各駅停車のドン行なのにえらく快速に感じられた。

カーラなど一般の人気が持つていに、写真は一枚も無い。当時、ら改めて時代を感じさせる。

宿の夕食がどんなだつたか、入浴したことなども何一つ思い出せない。それでも、床に入つてから消灯するやいなや、枕の大砲があつちこつちで飛び交つて大騒ぎをしたことだけは強烈に覚えている。

警護

郷社琴平神社祭礼順序

警護

祓
麻
塩

月旗

日旗

神号旗

神号旗

大
神

猿田彦
祭官

供奉
庄几
供奉

青旗

青旗

青旗

太鼓

笛

赤旗

祭官

赤旗

黄旗



隨筆

「安さん」のこと

古平(三)

吉川 美我 雄

潜水艦に襲撃され、グラマン

に機銃掃射され、B25に猛爆さ
れ、マラリヤには“三途の川”

まで案内され、あげくの果てに

はケツの穴に横穴ができるし、
それを直しに入院したら、ご丁
寧にもそこで肋膜に水溜りがあ
ると宣告された。クタクタにな
なつたが、それでも戦争には勝
つたような顔をして古平に帰つ
て來た。

それを持っていたかのように

、強引に役場に引きずり込んだ
のが鈴木安さんであった。

私の親父は、昔から体を遊ば
せておくほどやつではないが、
三年間も戦つて生きて帰つて來
た私を迎えて、「まあ、当分遊
んでいろ」と、殊勝なことを言
つてくれたから、こちらもその
気になっていた。

その矢先のことだから、安さ

んから三回も四回も役場勤めを
請われても、オイソレとはその

気にならなかつた。命運尽きた

のは、うつかり履歴書を渡して
しまつたのがそれ。即日役場に
呼ばれ、最後の官選町長となつ
た藤田善平の前に引っ張つて行
かれた。

威厳をつけるだけつけた町長

(一々次ページより) みんな仲
が良く、安心して遊べた。

この遊びにはいろんな動作が
入つているが、すべて十三回く
り返す。それをみんなが声を揃
えて数えるが、その頃の友達が

懐かしい。ガケは、自分たちで
作るが、私は父が作ってくれ
た。寝る時は布団の下に、登校

の時は鞄の底に入れて大事にし
て来た。

が、「役場吏員というものは、
町民の為に一身をなげうつて尽
くす覚悟が……」とやり出した。



すぐに帰ろうとしたところ、
私の気配を察した陪席の安さん
の言葉で私は役場で働くことに
なつた。

「あんな吉川君よ。この町
長は少し短腹なところもあるが、
これで案外いいところもあるん
だ。それによ、もう少しで辞め
るんだ。」こんな豪快な男に使
われたら面白かろうと、私は以
後、安さんを『親分』と呼び、
今でもそう呼んでいる。

——つづく——

た。ガケを持つていると、だれ
彼となく、「遊ぼう」と声をか
けてもらえるのが嬉しかつた。
せつかく父が作ってくれたガ
ケを一本見えなくした時は、と
ても悲しい思いをした。

懐かしい思い出のある『ガケ』
を、どなたか作つて下さいま
せんか。ボケ防止にひと役立ち
そうなのですが。(終わり)

黄旗

白旗

神馬

黄旗

黒旗

祭官

白旗

神号旗

神号旗

護衛

護衛

御輿

御輿

護衛

副祭主

副祭主

祭主

祭主

台

台

立傘

騎馬

立傘

騎馬

道具持

道具持

道具持

道具持

道具持

初穂箱

初穂箱

初穂箱

初穂箱

初穂箱

供奉

供奉

供奉

供奉

沢江・田口 甫さん記録
(時代は明治中ごろか)

昔のあそび

ガケ

池田テル

長さ八寸（二十七cm）ほどの竹を割り、箸状のものを四本一組にした『ガケ』で遊んだ人たちが、まだお元気で居られることが多いですが――。

う落ち着かない。「遊ばないか妹を連れて外へ出る。そこにはもう十人ぐらいも集まつていて、二列になつてガケ

が渡し、早く終わつた方が勝ちというわけである。走る番になると、連れて来た弟妹をほかの人を見ていて、遊びの邪魔にならないよう気配りをしてく

れる。（↑前ページ二段目へ）活力をもつて、古平町の今後の進展を図つていこうとする意味があつた。

開拓使出張所が設置されてから

〔昭29年〕

開基八十五周年祝典歌

作詞 三川唯志

一、北海荒くけむるとき
明けし山河よ古平の
茨を越えてつらぬきし
理想讃えんこの朝
開基八十五周年

（二、三番省略）

明治二年（一八六九）九月、
蝦夷は北海道と名付けられ、古

平に開拓使出張所が置かれ、古平・美國・積丹の三郡を管轄した。この年を古平町の開基とし、昭和二十九年（一九五四）で八十五周年を迎えることになつたのである。

この八十五周年を祝うという記念行事は、七月七日から十

一日までの五日間にわたつて行

私たち子どもの頃は子だくさんの時代とあつて、女の子は小さい弟妹の子守役だった。

「シャッキ、シャッキ」という、このガケの音が聞こえてくるともう落ち着かない。「遊ばないか妹を連れて外へ出る。

が始まつていた。「ひと投げ、ふた投げ」と威勢よく手早く十三回終えたら、そのガケを持って走る。目じる

- ・開基八十五周年記念式
- ・町民物故者追悼式
- ・記念祝賀会
- ・花火大会
- ・管内町村役場職員野球大会
- ・各種展示会
- ・N H C 「歌う×××××」
- ・H B C 「歌う×××××」
- ・先導、旗行列、仮装行列
- ・祝賀行進
- ・保安隊音楽隊演奏会
- ・花火大会
- ・町民芸芸会
- ・花、観光写真、統計図表

あとか

また、この記念行事のため特に依頼した、吉田一穂作詞・八州秀章作曲の『古平小唄』と、若柳流若柳吉昭華の振付けによる舞踊が、祝賀会の席上で披露され参画者に感銘を与えた。

思わぬワープロの故障で発行が遅れ、「どうした」というお問い合わせまでいただきました。遅ればせながらひとつことお詫びまで。

われた。